

van Deuverden, Kristina; Wittenberg, Erich

Article

"Überraschend ist, dass das Vorkrisenniveau bereits 2021 überschritten wurde"

DIW Wochenbericht

Provided in Cooperation with:

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

Suggested Citation: van Deuverden, Kristina; Wittenberg, Erich (2022) : "Überraschend ist, dass das Vorkrisenniveau bereits 2021 überschritten wurde", DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 89, Iss. 11, pp. 180-, https://doi.org/10.18723/diw_wb:2022-11-2

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/252288>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.

INTERVIEW



„Überraschend ist, dass das Vorkrisenniveau bereits 2021 überschritten wurde“

Kristina van Deuverden, Referentin im Vorstand im DIW Berlin

- 1. Frau van Deuverden, die Corona-Pandemie hat sich negativ auf die wirtschaftliche Entwicklung in Deutschland ausgewirkt. Wie aber haben sich die Steuereinnahmen in der Corona-Zeit entwickelt?** Steuern schwanken mit der Konjunktur und gehen in Krisen überproportional zurück. Natürlich sind die Steuereinnahmen allein aus diesem Grunde auch in der Corona-Pandemie stark gesunken. Die wirtschaftliche Entwicklung ist derzeit noch ein bisschen schwach, aber überraschenderweise gilt das für die Steuerentwicklung im vergangenen Jahr nicht. Die Steuereinnahmen haben 2021 schon wieder kräftig angezogen.
- 2. Wie ist das Anziehen der Steuereinnahmen zu erklären?** Ein Grund ist, dass der Steuerimpuls im Jahr 2020 deutlich größer war, zum Beispiel war die Mehrwertsteuer ein halbes Jahr gesenkt. Das ist aber von der Entwicklung her nicht besonders überraschend. Überraschend war hingegen die Entwicklung bei den sogenannten Gewinnsteuern, also der veranlagten Einkommensteuer und bei der Körperschaftsteuer. Das sind die Steuern, die von Unternehmen, Selbstständigen und Gewerbetreibenden gezahlt werden und da haben wir im vergangenen Jahr eine sehr dynamische Entwicklung gesehen.
- 3. Ist das Vorkrisenniveau bei den Steuereinnahmen bereits erreicht?** Das Vorkrisenniveau ist im vergangenen Jahr überschritten worden, was mich sehr überrascht hat. Normalerweise würde ich erwarten, dass die wirtschaftliche Entwicklung der Steuerentwicklung ein Stück weit vorgelagert ist. In der Finanzkrise 2008/2009 war das Steuerniveau erst im Jahr 2011 überschritten. Die wirtschaftliche Entwicklung hatte sich vorher belebt. Das beobachten wir in der jetzigen Situation andersherum, denn die Steuerentwicklung läuft etwas vor der wirtschaftlichen Entwicklung.
- 4. Wie sind die unterschiedlichen Reaktionen der Steuereinnahmen in der Corona- und der Finanzkrise zu erklären?** Für eine abschließende Beurteilung ist es sicherlich noch ein bisschen früh. Was man aber auf jeden Fall schon

sagen kann, ist, dass sich die Gewinnsteuern stark entwickelt haben. In Deutschland ist der größte Teil dieser im laufenden Jahr gezahlten Steuereinnahmen eine Art Vorauszahlung, basierend auf der Erwartung des Unternehmens. Daran lässt sich ablesen, dass diese Erwartungen wohl etwas zu pessimistisch waren. Die Unternehmen haben jetzt ihre Steuerzahlungen angepasst. Die Gewinnlage war von daher vermutlich besser, als von den Unternehmen erwartet worden ist. Das wiederum ist ein Indiz dafür, dass die Einkommenssituation bei den Unternehmen im vergangenen Jahr doch besser war, als sie angenommen hatten.

- 5. Welche finanzpolitischen Lehren lassen sich aus dem Vergleich der Corona- und der Finanzkrise ziehen?** Ein Punkt, warum die Entwicklung in der Corona-Pandemie anders als in der Finanzkrise war, ist das Agieren der Wirtschaftspolitik. In der Finanzkrise hat es relativ lange gedauert, bis man realisiert hat, dass sie auf die Realwirtschaft überschwappt, und lange unterschätzt, wie stark die Konsequenzen sind. Dann kamen im November 2008 ein paar Maßnahmen, gleichzeitig wurde von der Politik kommuniziert, dass alles nicht so schlimm wird. Im Januar/Februar 2009 musste man nachlegen, weil es doch schlimmer wurde als gedacht. In der Corona-Pandemie ist das anders gelaufen. Am 20. März 2020 startete der Lockdown und am 30. März wurde Soforthilfe bereitgestellt und klar kommuniziert, wir steuern nach, wenn es nicht reicht. Es ist hier deutlich besser gelungen, die Einkommen zu stabilisieren, als damals in der Finanzkrise. Das hat dazu beigetragen, dass Deutschland mit Blick auf die staatlichen Einnahmen deutlich besser aus der Krisensituation herauswächst.

Das Gespräch führte Erich Wittenberg.



Das vollständige Interview zum Anhören finden Sie auf www.diw.de/interview

IMPRESSUM



DIW Berlin — Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung e.V.

Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

www.diw.de

Telefon: +49 30 897 89–0 Fax: –200

89. Jahrgang 16. März 2022

Herausgeberinnen und Herausgeber

Prof. Dr. Tomaso Duso; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.; Prof. Dr. Peter Haan;
Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos; Prof. Dr. Alexander
Kriwoluzky; Prof. Dr. Stefan Liebig; Prof. Dr. Lukas Menkhoff; Prof. Karsten
Neuhoff, Ph.D.; Prof. Dr. Carsten Schröder; Prof. Dr. Katharina Wrohlich

Chefredaktion

Sabine Fiedler

Lektorat

Fabian Seyrich

Redaktion

Prof. Dr. Pio Baake; Marten Brehmer; Rebecca Buhner; Claudia Cohnen-Beck;
Dr. Hella Engerer; Petra Jasper; Sebastian Kollmann; Sandra Tubik;
Kristina van Deuverden

Vertrieb

DIW Berlin Leserservice, Postfach 74, 77649 Offenburg

leserservice@diw.de

Telefon: +49 1806 14 00 50 25 (20 Cent pro Anruf)

Gestaltung

Roman Wilhelm, Stefanie Reeg, Eva Kretschmer, DIW Berlin

Umschlagmotiv

© imageBROKER / Steffen Diemer

Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

Druck

USE gGmbH, Berlin

ISSN 0012-1304; ISSN 1860-8787 (online)

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit
Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an den
Kundenservice des DIW Berlin zulässig (kundenservice@diw.de).

Abonnieren Sie auch unseren DIW- und/oder Wochenbericht-Newsletter
unter www.diw.de/newsletter